

de Rancagua, Rancagua, 14-V-1986 p. 6

AQUI HABLAMOS DE LITERATURA

por Héctor González V.

En el Centenario de Pérez Rosales

por Ernesto Livacic Gazzano

Punto cardinal de las Letras chilenas, Vicente Pérez Rosales (1807-1886) alcanzó una feliz jerarquía como escritor, al punto de que su obra más descolante, "Recuerdos del pasado" mereciera el galardón de ser estimada por insignes críticos, incluso españoles, como la mejor publicada hasta entonces por un chileno.

Y sin embargo, compuso esas memorias a fragmentos como Ercilla su poema: y sólo por insistencia de sus amigos las compiló y dio a la luz...

Pérez Rosales era un hombre modesto, sencillo, sin alardes. Tal vez ello constituya la mejor rúbrica de que fue una figura histórica de selección: múltiple, omnipresente en los rumbos del Chile de su tiempo.

Un crítico expresa que tuvo "la historia a domicilio"

desde su niñez. Llegó al mundo tres años antes del comienzo de la gesta emancipadora nacional; integraba una familia insigne que contó miembros en las Juntas de Gobierno contribuyó a financiar la Revolución Libertadora, dio héroes a la Patria Vieja, y en la Reconquista conoció el destierro en Mendoza y Juan Fernández; niño ya en uso de razón, sobre sus rodillas lo apareciaban San Martín O'Higgins, los Carrera, en las reuniones solariegas donde su casa sirvió de confidente a osados proyectos libertarios.

Tras su viaje de estudios a Europa, fue sucesiva o esporádicamente, hacendado y villatero, médico rural y comerciante, periodista y empresario de teatro.

Al modo de tantos otros compatriotas, tentó fortuna

en las minas de California, la quimera de la época y a breve plazo retornó con las manos tan vacías como antes al desempeño de las más heterogéneas y aún pintorescas actividades.

Debió esperar, para cantar victoria que el siglo franqueara su medio camino. Surgió entonces su señera dimensión de político, como diplomático, agente colonizador, Senador de la República, Intendente de Concepción.

En la siembra de ciudades australes alcanzó su mayor grandeza histórica y halló la empresa que mejor avenía con sus aptitudes: todo estaba por hacer, todo era obstáculo y contrariedad, líder para las cuales la vida ya lo había fogueado.

El esplendente desarrollo que alcanzó la zona de Llanquihue, en lo urbanístico y en lo económico, prolema con rotundidad su triunfo en medio de tantos factores adversos.

La lección profunda y actualísima de su vida fluye espontánea. De ella guarda testimonio convincente un libro que ningún chileno, debería dejar de leer y de asumir como una lección de acendrado patriotismo, de entereza de alma, de renuncia absoluta a la gloria personal, de inquebrantable fe en que la meta alguna vez se alcanzará. De ahí su serenidad ante cada contraste y su energía siempre dispuesta a empezar de nuevo.

En el centenario de Pérez Rosales [artículo] Ernesto Livacic Gazzano.

Libros y documentos

AUTORÍA

Livacic G., Ernesto, 1929-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1986

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En el centenario de Pérez Rosales [artículo] Ernesto Livacic Gazzano.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile